

- (19) — *Adaptational Development of Psychoanalytic Therapy in Psychoanalysis of Behavior*. Grune and Stratton, Nueva York-Londres, 1956.
- (20) Rank, O. y Ferenczi, S., *Entwicklungsziele der Psychoanalyse*. Internationaler Psychoanalytischer Verlag, Viena, 1924.
- (21) Rapaport, D., *The Structure of Psychoanalytic Theory in Psychology: a Study of a Science*. Mc. Graw-Hill Book Comp., Nueva York-Toronto-Londres, Study I, vol. 3, 1959.
- (22) Reich, W., *Charakteranalyse. Zur Technik der Analyse des Charakterwiderstandes*. Selbstverlag, 1933.
- (23) Riemann, F., "Die Struktur des Therapeuten und ihre Auswirkung in der Praxis". *Psyche*, 13, 1959, p. 150.
- (24) — "Erfahrungen aus der Analyse schizoider und depressiver Persönlichkeiten". *Z. Psychosomat. Med.*, 8, 1962, 14.
- (25) Schultz-Hencke, H., *Schicksal und Neurose*. Fischer, Jena, 1931.
- (26) — *Lehrbuch der Traumanalyse*. Georg Thieme Verlag, Stuttgart, 1949.
- (27) — *Lehrbuch der analytischen Psychotherapie*. Georg Thieme Verlag, Stuttgart, 1951.
- (28) Schwidder, W., "Neopschoanalyse (Harald Schultz-Hencke)". En: *Handbuch der Neurosenlehre und Psychotherapie*, Urban und Schwarzenberg, Munich, vol. III, p. 216, 1959.
- (29) Sullivan H. St., *The Interpersonal Theory of Psychiatry*. W. W. Norton, Nueva York, 1953.
- (30) Tauber, E. y Green, M., (a) *Prelogical Experience*. Basic Books, Nueva York, 1959, pp. 113-126.
(b) *Ibid.* 124-126.
- (31) Tauber, E., "The Role of Immediate Experience for Dynamic Psychiatry". En: *American Handbook of Psychiatry*, Basic Books, Nueva York, 1959.
- (32) Thompson, Cl., "Transference as a Therapeutic Instrument". *Psychiatry. Journal of the Biology and Pathology of Interpersonal Relations*, 8, 1945, p. 3.
- (33) Weiss, Fr., "What is Effective in the Therapeutic Process?" *The Am. J. of Psychanalylsis*, 17, 1957, p. 15.

LIBROS Y REVISTAS

Bowlby, John, *Child Care and the Growth of Love*. Penguin Book, 2ª Ed., 1965.

En su libro, Bowlby estudia la "privación materna" y su influencia en el desarrollo del niño; concluyendo en términos generales que "siempre es preferible el cuidado del niño por los padres, a la atención institucional"; la identificación con los progenitores y su cariño son fundamentales para la higiene mental y el adecuado crecimiento del pequeño. El autor piensa que su estudio es limitado y estimula la investigación en dicho campo; sin embargo, en sus conclusiones sobre la dinámica familiar y la génesis de los síntomas en niños con privación materna no considera otros aspectos, dignos de tomarse en consideración, como son, el carácter individual y social y diversos aspectos culturales de importancia, mencionados sólo superficialmente. El libro es un interesante estudio objetivo y fenomenológico de síntomas, de las características de las instituciones, y de otros asuntos relativos al niño que sufre privación materna.

Bowlby comprueba la necesidad que tiene el niño del cariño materno, durante los primeros años de su vida; la relación continua y tierna con esta figura es esencial y cuando falta o se encuentra disminuida se emplea el término de "privación maternal".

La ausencia "parcial" de la madre o persona sustituta ocasiona ansiedad excesiva, constante necesidad de amor, sentimientos de culpa, y depresiones; los adultos que han sufrido esta condición tienden a repetir pautas de conducta inadecuadas con sus hijos.

Los síntomas más frecuentes en niños con privación materna "completa" son los siguientes:

- 1) Relaciones interpersonales superficiales y pasajeras.
- 2) Escasa manifestación de su vida afectiva.
- 3) Respuesta disminuida a situaciones o estímulos ambientales.
- 4) Falta de interés y mitomanía.
- 5) Robo.
- 6) Indiferencia, inaccesibilidad a la ayuda.

Esta fenomenología se estudió mediante observación clínica en instituciones hospitalarias infantiles, así como una investigación retrospectiva de adultos con algunos de los trastornos psicológicos enunciados.

El autor recomienda ayudar por diversos medios a los padres, por ejemplo: orientación psicológica, psicoterapia, ayuda laboral, monetaria, etc., antes que recurrir al traslado del pequeño a instituciones especializadas.

D. NARES RODRÍGUEZ

Masserman, Jules H. M. D. (Editor), *Sexuality of Women*. Grune & Stratton, Nueva York, 1966, 168 pp.

Este libro, décimo de la serie Ciencia y Psicoanálisis, es la publicación de los trabajos científicos de la *Décima Reunión Anual de la Academia Americana de Psicoanálisis*.

Incluye 12 estudios y las discusiones



de los mismos, divididos en 5 secciones de acuerdo con los temas.

- I. Aspectos clásicos de la sexualidad femenina.
- II. Aspectos evolutivos y psicósomáticos.
- III. Consideraciones clínicas.
- IV. Aspectos sociales.
- V. Perspectivas.

En forma de introducción se presenta el discurso presidencial de J. Marmor, un comentario crítico de la situación decisiva en que se encuentra el psicoanálisis como técnica de investigación, teoría y terapia, frente a la ciencia, y los peligros de la dogmatización y rigidez, nacidos de una actitud de superioridad gremial.

En la primera parte, la Dra. Bacon (helenista) trata de demostrar el papel importante que jugaba la mujer en la Grecia clásica, interpretando los símbolos (a semejanza de como se hace en los sueños), casi todos femeninos, que aparecen en la trilogía trágica de Sófocles, tales como Tebas misma, la Esfinge, las Furias, la Tumba en Colona, etc., y su significado en el drama.

En la segunda parte hay una revisión crítica por P. Chodoff, del concepto freudiano de sexualidad infantil, planteando argumentos a favor, y dudas respecto a su universalidad, especificidad y grado de importancia sobre el desarrollo posterior de la personalidad anormal o patológica.

Drelich y Waxenberg exponen cómo la pérdida de los andrógenos adrenales afecta a las mujeres adrenalectomizadas, presentándose frecuentemente una reducción del deseo y la actividad sexual, así como de la capacidad para el orgasmo. Las características de éste, sus variedades y las condiciones para una

auténtica respuesta orgásmica son examinadas por N. Shainess en el trabajo siguiente.

En la parte de consideraciones clínicas sobresalen varios trabajos, uno de R. Moulton en que trata la multiplicidad de factores que pueden participar en la frigidez, haciendo una revisión crítica de falsos conceptos sobre la sexualidad femenina. En el otro, R. Spiegel considera el papel que puede tener en la génesis de la depresión, una relación inadecuada hija-padre, en que éste por desinterés o rechazo colabora a una defectuosa formación de una imagen de sí misma como mujer, valiosa para la joven y que afecta sus relaciones con los hombres, más adelante. En otra disertación, N. Wenner investiga la dependencia de la mujer durante el embarazo.

Seguidamente de la investigación sobre el papel de la mujer por la juez A. M. Kross, en la última parte, J. A. Milet y J. Ruesch, desde ángulos diferentes, someten a un análisis crítico la situación actual de la psiquiatría y el psicoanálisis en Estados Unidos y reflexionan sobre el papel de la Academia de ampliar los horizontes y despertar nuevas inquietudes que en parte confrontan, en sus comentarios, los doctores R. W. Waggoner y R. R. Grinker Sr.

En resumen, este volumen contiene una variedad de artículos de sumo interés para el estudioso de la psicología femenina, por lo que se recomienda su lectura.

R. MACÍAS A.

Schofield, Michael, *The Sexual Behaviour of Young People*. Schofield Longmans, 1965.

Este libro se refiere básicamente a una investigación desarrollada durante tres

años en diversas áreas de Londres y Gales, sobre la conducta sexual de 1 873 jóvenes entre los 15 y 19 años.

El estudio efectuado, a diferencia de otros realizados tanto en Inglaterra y en los Estados Unidos, se refiere a la población general y no a un estricto grupo de estudiantes; además se utilizaron técnicas de investigación socioeconómicas y psicológicas.

El reporte incluye todo tipo de actividad sexual, desde el simple beso hasta la relación sexual pre-marital; se analizan todos los detalles, por ejemplo: las primeras experiencias, los conocimientos previos, los antecedentes familiares, educativos y laborales, etc. Se estudia la frecuencia y extensión de las actividades sexuales que incluyen desde las "citas", la estimación de los genitales, su oposición, hasta la relación sexual con uno o más compañeros. Constantemente se establecen diferencias entre los grupos estudiados, sobre todo entre los 934 hombres y las 939 mujeres.

Uno de los defectos o virtudes esenciales de este estudio es el uso constante del análisis estadístico; esto concentra el material y lo presenta con características de irrefutable, pero también diluye los aspectos personales e íntimos.

Las conclusiones del grupo de trabajo son sumamente interesantes; puede decirse que conciernen a todo aquel que se interese seriamente por la juventud, pues la información aportada ha sido valorada lo más objetivamente posible. Parte de ella estimula a una revaloración profunda de nuestros conocimientos o ideas sobre el tema, por ejemplo: "Aunque los resultados sugieren la presencia de promiscuidad, ésta es más eventualidad que un hecho frecuente." La respuesta de los adolescentes en relación a conocimientos sexuales reveló una ignorancia profunda, así por ejemplo,

en lo relacionado a enfermedades venéreas y al control de la natalidad. Puede concluirse que aquellos que estaban más necesitados de ayuda y consejo eran al mismo tiempo los que tenían mayores dificultades para recibirla.

Aunque las condiciones socioeconómicas de nuestro país son diferentes, y seguramente los adolescentes mexicanos se apartan en mucho de los jóvenes aquí estudiados, quizá no sería sorprendente encontrar que son mayores las semejanzas, de lo que nos imaginamos.

En la parte final del libro se incluye una revisión de todos los métodos empleados; su lectura puede ser un estímulo para estructurar esquemas de investigación adecuados a nuestro ambiente.

M. LUBEZKI

Stengel, Erwin, *Suicide and Attempted Suicide*. Macgibbon & Kee, Londres, 1965.

Esta obra, escrita por una autoridad en el problema del suicidio, se divide en dos partes: en la primera se analizan los suicidios logrados, observándose que existen sociedades en las que el índice de suicidios es mucho más elevado que en otras. Así vemos que el Berlín Occidental y la situación en la que se encuentra después de la segunda Guerra Mundial, se pone a la cabeza de suicidios con 37 casos anuales por cada 100 000 habitantes. Siguen países altamente industrializados que, en índice descendente son: Austria, Checoslovaquia, Finlandia y Hungría con más de 20 × 100 000; Dinamarca, Francia, la Alemania Occidental, Japón, Suiza y Suecia con índices entre 15 y 20 × 100 000.

Este índice parece conservarse mien-